



Administración: Santo Tomás, 4  
Redacción: Clivillers, 22  
Talleres: San Bernardo, 2  
Teléfono n.º 232

Miércoles, 18 Octubre de 1916

Suscripción Al mes. . . 1 pta.  
Núm. suelto 0'05 »  
Anuncios, esqnelas, remitidos, etc., a precios  
según tarifa.  
PAGOS POR ADELANTADO.

## LAS FERIAS DE SAN LUCAS

Teníamos el propósito en este primer día de ferias de decir algo sobre el origen de las que estamos celebrando, pues su importancia es reconocida de sobras, pero para decir cuatro vaguedades no lo queríamos y tampoco teníamos el tiempo suficiente para investigar y recoger los datos necesarios para hacer un resumen de su origen y proceso histórico.

Afortunadamente, recordamos que nuestro particular amigo y compañero D. Ramón Pujolar, tenía algo publicado sobre el reinado de D. Alfonso V el Magnánimo con relación a las concesiones hechas por el mismo a nuestra población, y a él acudimos para que nos ilustrara.

Con su amabilidad exquisita, hizo más que ilustrar nuestra ignorancia, dedicándonos un ejemplar de su monografía, *Olot en temps d'Alfons V, el Magnánim*, que obtuvo el premio ofrecido por el diputado a Cortes D. Pedro Llosas, en el XXIV certamen literario del año 1913.

La verdad sea dicha, sirviéndonos de mucho su pequeña, pero importante obra, para el fin que nos proponíamos. En ella el autor enumera sucintamente las muchas y varias concesiones que otorgaron a nuestra entonces villa el monarca aragonés y su virtuosa esposa D.ª María, durante sus cuarenta y dos años de reinado; (de 1416 a 1458) pero la principal y que responde más concretamente a nuestro propósito, es el decreto dado en Valencia con fecha 30 de

Septiembre de 1427 autorizando la reedificación de la población arruinada, a causa de los tremendos terremotos que asolaron esta comarca en el mismo año. Según la mentada disposición real, podía edificarse en los terrenos más apropiado y nuestros antepasados queriendo apartarse de la jurisdicción del Abad de Ripoll, verdadero señor feudal de la antigua villa, situada en la parte baja de hoy, escogieron los que circundaban la iglesia parroquial de San Esteban, que se hallaban fuera la egemonía del referido Abad.

Y es aquí, donde por primera vez hallamos mentadas las importantes ferias de San Lucas y los mercados que se celebraban todos los miércoles de cada semana, pues el mentado Abad de Ripoll, tuvo la pretensión de prohibir su celebración en los terrenos donde comenzaba a levantarse la nueva villa. Ante el recurso que se interpuso, el Rey Magnánimo decretó continuaran celebrándose ordenando fueran respetados los que acudieran a las mismas, así como sus cosas y ganados.

Hemos consultado otras obras y varios documentos de aquella época, pero en ninguno, ya sea por la premura del tiempo con que escribimos estas notas o por falta de más detalles, hemos podido dar con la clave del origen de las referidas ferias que estamos celebrando y que era nuestro fin primordial. No obstante, vemos claramente que, en la época a que nos hemos referido ante-

riormente, fueron repuestas o autorizóse su continuación y que por lo tanto su origen y fundación es de tiempos más remotos, de días que se pierden en las nubes del pretérito.

La importancia y trascendencia que las mismas han tenido en el pasado, es cosa que tampoco hemos podido constatar de una manera definitiva, pues mientras unos pretenden tenían una duración de quince días, otros se la dan únicamente de ocho, pero de todas maneras todos están conformes en asegurar que la concurrencia de gente y las operaciones que se realizaban eran muchas y en gran número. Los documentos más posteriores a la del conflicto entre Olot y el Abat de Ripoll y aun aquellos de carácter más imaginativo que histórico, andan conformes en ello, pero nosotros por lo que afecta a su duración estamos más inclinados a lo que opinan los segundos que no los que la alargan hasta quince días.

Desde casi todo el siglo pasado es únicamente de tres y aun en el presente podemos decir que única y positivamente es de dos, pues el tercero conocido popularmente por *la fira dels gitanos* está casi anulada.

Hemos dicho también que los mercados eran los miércoles y hoy los vemos en lunes, y algún tanto en los viernes lo cual implica una variación impuesta por las modernas conveniencias, pero las principales ferias de San Lucas siempre han venido comenzando en el día de hoy y por ello son conocidas con el nombre del Santo Apostol, cuya festividad celebra hoy la Iglesia Católica.

En la actualidad su interés e importancia, con todo y ser mucha, es bastante relativa; ya que la moderna civili-